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Ъ В ведении управления дела-
ми президента РФ находят-

ся Кремль, Дом правительства
и еще 300 офисных зданий в Мос-
кве общей площадью 3 млн кв. м,
3 гостиницы, 4 тыс. дач и 18 дач-
ных комплексов в Подмосковье,
около 100 санаториев и пансио-
натов, 715 объектов недвижи-
мости в 78 странах. Управление
имеет 7 автобаз (5 тыс. легко-
вых машин плюс санитарные,
грузовые автомобили и автобу-
сы), авиакомпанию «Россия» и
67 самолетов, теплоход, 2 пре-
зидентские яхты. Управделами
принадлежит несколько меди-
цинских комплексов, специали-
зированных ателье, химчисток
и пищевых комбинатов. Вместе
с компанией «Де Бирс» управде-
лами является соучредителем
фирмы «Согласие», созданной для
разработки Ломоносовского мес-
торождения алмазов под Архан-
гельском. В управлении и контро-
лируемых им унитарных пред-
приятиях работают 120 тыс.
человек.

Шумная реконструкция
Самым нашумевшим строи-
тельным проектом управдела-
ми стала реконструкция Кон-
стантиновского дворца в Санкт-
Петербурге, обошедшаяся в
$280 млн. Дворец был передан
на баланс управделами в 2000
году и восстановлен к 300-ле-
тию Петербурга. Процесс ре-
конструкции сопровождался
подачей исков на управдела-
ми президента строительны-
ми компаниями, которые тре-
бовали оплатить выполненные
работы. УДП пообещало разоб-
раться, куда делись деньги, вы-
деленные на проведение ра-
бот. Как выяснилось впоследст-
вии, строительные компании
недополучили около $30 млн.
Реконструкция проводилась
с привлечением доброволь-
ных пожертвователей из чис-
ла крупных компаний. По рын-
ку ходят слухи, что «доброволь-
ных пожертвователей» управ-
делами привлекает, пугая ком-
пании делом ЮКОСа. Контроль

за расходованием собранных
таким образом средств управ-
делами оставляет за собой.

Аналогичным образом УДП
намерено организовать строи-
тельство комплекса зимних ви-
дов спорта опять же в Санкт-
Петербурге. Комплекс должен
разместиться на землях, при-
надлежащих Академии физ-
культуры имени Лесгафта. Ин-
вестиции в спорткомплекс, по
оценкам экспертов, должны
составить не менее $50 млн.
Однако уже сейчас компания
ЛУКОЙЛ согласилась выделить
на этот проект около $80 млн.

История с недоплатой
строителям при реконструк-
ции Константиновского двор-
ца могла бы считаться част-
ным случаем, если бы не иск
другой компании, поданный
в Стокгольмский арбитраж-

ный суд,— бельгийской фир-
мы Bersader International, пот-
ребовавшей с УДП $13,3 млн.
Компания пытается получить
недоплату за строительство
здания Верховного суда на
Поварской улице. Впрочем,
это дело старое — управдела-
ми уведомило фирму о том,
что не намерено платить еще
в 2001 году на том основании,
что компания не может ввес-
ти объект в срок. В компании
утверждали, что сроки сдачи
объекта не были согласованы
с заказчиком, в роли которого
как раз и выступало УДП по
поручению Верховного суда.

Самые тихие
Строительных проектов уп-
равделами президента, не соп-
ровождающихся скандалами,
не так уж много. В Москве в

настоящее время строится
два элитных дома. Один из
них — жилой комплекс «Акаде-
мия-люкс» на территории Ака-
демии госслужбы. Второй —
«Ближняя дача»— жилой ком-
плекс в долине реки Сетунь.
Оба объекта возводятся на
средства инвесторов — ком-
пании «Проминдустрия АГ» и
ЗАО «Брик». Генеральным под-
рядчиком является австрий-
ский концерн Strabag. «Подря-
ды на такие работы раздаются
особо приближенным к одно-
му из заместителей главы уп-
равделами фирмам, при этом
они должны быть надежными
в определенном смысле»,—
сказал «

”
Ъ“-Дому» собеседник,

хорошо знакомый с ситуацией
в компаниях. Впрочем, доку-
ментального подтверждения
этой информации нет.

Несмотря на уверенность
ряда участников рынка в том,
что управделами строит «для
своих», квартиру в двух выше-
означенных жилых комплек-
сах может купить любой жела-
ющий. По крайней мере, на
интернет-сайтах проектов это
предлагается. «Для своих» уп-
равделами тоже строит.

В частности, для членов
Совета федерации было пос-
троено здание Green House.
Квартиры в доме имеют трех-
метровые потолки, площадь
самой маленькой квартиры —
90 кв. м. Помимо трех теннис-
ных кортов, конно-спортивно-
го клуба, площадки для барбе-
кю в доме предусмотрены ан-
глийский парк, фонтаны с
подсветкой, оранжереи с ред-
кими цветами и даже озеро с
ключевым источником, в ко-

торое строители обещали за-
пустить живых карпов. Доба-
вим, что третий корпус этого
комплекса сейчас выставлен
на свободную продажу.

Участники рынка говорят,
что строительная активность
управделами президента осо-
бого влияния на рынок не
оказывает. «Объемы, которые
выставляет на продажу управ-
делами президента, невелики
и не способны оказать влия-
ние на рынок,— заявил 

””
Ъ“-

Дому“ руководитель отдела
маркетинга компании 

”
Квар-

тира.ru“ Юрий Кочетков.—
Они не используют банков-
ский капитал, не обращают
внимания на рентабельность
проектов и не играют в мос-
ковские игры с землей, строя
на своих федеральных пло-
щадках».

Земельный вопрос
Впрочем, заявление о том,
что управделами не играет в
«московские игры с землей»,
не совсем справедливо. Ско-
рее, играет по своим прави-
лам. Например, под строи-
тельство «Ближней дачи» бы-
ла выделена часть террито-
рии природного заказника
в долине реки Сетунь. Поста-
новление «О корректировке
границ особо охраняемой
природной территории 

”
При-

родный заказник Долина ре-
ки Сетунь“» было подписано
мэром Москвы. То есть Москва
передала управделами часть
не просто своей территории,
а часть территории заказника.
В мэрии эту информацию зат-
руднились прокомментиро-
вать. «Возможно, это связано с
тем, что у управделами в доли-

не реки Сетунь зарезервирова-
ны территории для размеще-
ния дипкорпуса»,— высказал
«
”
Ъ“-Дому» свое предположе-

ние первый заместитель мэра
Москвы Юрий Росляк.

Игры с землей идут и на
публичном уровне. Широко
известна борьба между мос-
ковским и федеральным пра-
вительством за столичную
землю. Глава управления де-
лами президента неоднократ-
но заявлял, что его не устраи-
вает то, как Москва учитыва-
ет интересы федерального
правительства. Мэр Москвы
также неоднократно заявлял,
что необходимо как можно
скорее провести разграниче-
ние земель. Компромисс, нес-
мотря на многочисленные ко-
миссии и согласования, не
найден до сих пор.

Президентская застройка
трудовые резервы

Управление делами президента является одним из самых загадочных участников строительного рынка: где, как и на какие деньги оно строит, для многих остается тайной.
Одни строительные проекты становятся широко известны и сопровождаются скандалами, а о существовании других знает только узкий круг посвященных. При этом стро-
ятся всегда они в хороших местах, на привлекательных земельных участках. В бизнесе этой структуры попыталась разобраться корреспондент «

”
Ъ“-Дома» Алла Толина.

Квартиры в Green House, построенном для членов 

Совета федерации, может купить любой желающий 
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Ради строительства комплекса «Ближняя дача» столичному

правительству пришлось пожертвовать частью природного
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Вдохновленный успехом своих сделок
с недвижимостью в Лондоне, Мохаммед
аль-Файед планирует застроить часть своих
обширных земельных владений в Шотлан-
дском высокогорье дорогими домами стои-
мостью от £1 млн.

Владелец Harrods выручил £52 млн от
продажи бывшего склада напротив универ-
мага Knightsbridge, который был превращен
в жилой комплекс и квартиры в котором ста-
ли одними из самых дорогих во всей стране.
Господин Файед оказался удачливым спеку-
лянтом недвижимостью: в 1997 году он по-
лучил £17,1 млн прибыли от продажи ком-
пании Berkeley Homes другого бывшего
склада в лондонском районе Барнс.

В настоящее время он планирует превра-
тить заброшенную каменоломню в 200 акров
(81 га), находящуюся в его владениях, в элит-
ный поселок из примерно 65 домов стоимос-
тью от £1 млн, которые будут окружены зеле-
ными насаждениям по проектам ландшафт-
ных дизайнеров, водными сооружениями и
самыми прекрасными в Британии видами.

За последние три десятилетия господин
Файед инвестировал более £20 млн в забро-
шенные угодья Балнагаун, возвышающиеся
над Кромарти-Ферст в Россшире, которые
он купил в 1972 году. Тогда все, что осталось
от центра древнего клана семьи Росс, были
12 акров (4,86 га) земли и развалившийся,
хотя и по-прежнему величественный дом.

Он вновь увеличил площадь поместья до
65 акров (26,305 га), отремонтировал розо-
вую крепость постройки XIV века, открыл биз-
нес по размещению туристов, увеличив число
посетителей этой местности, что привлекло в
местную экономику сотни тысяч фунтов.

Он намерен заняться удовлетворением
спроса на дорогую недвижимость в Высоко-
горье, построив новые дома, которые сочета-
ли бы в себе «шотландскую суть» традици-
онных деревенских домов высокогорья со
всеми современными достижениями в об-
ласти энергосбережения и комфорта. «Мы
считаем, что существует большой спрос на
дома такого вида,— говорит Гордон Робер-
тсон, представитель поместья Балнагаун.—
Здесь на фермах обычно живут фермеры,
а вот на фермах в Сюррее живут брокеры.
Многие люди перебираются сюда и очень

хотели бы иметь здесь традиционный семей-
ный дом или хотя бы что-то довольно боль-
шое, но не могут этого сделать, поскольку та-
ких домов на рынке очень мало, и как только
они появляются, их сразу же расхватывают
по самым невероятным ценам».

По данным риэлтерской фирмы Knight
Frank, почти половина из 5 тыс. загородных
домов в Шотландии в прошлом году были
проданы покупателям из Англии. Еще тыся-
ча по цене от £750 тыс. до £1,5 млн ушли за-
рубежным покупателям, преимущественно
россиянам и арабам.

«Люди, покупающие такие дома, как
правило, имеют деньги, чтобы их свободно
тратить, и создают рабочие места,— говорит
господин Робертсон, который утверждает,
что в каждом доме будет пять спален и учас-
ток в 1–5 акров (0,4–2 га).— То, что мы пы-
таемся сделать, это действительно нечто
волшебное и пойдет на пользу местной об-
щине. Это район, требующий развития, и
мы думаем, это прекрасное место для строи-
тельства жилых домов. Если нам удастся
осуществить задуманное, привлеченные ин-
вестиции пойдут на местное развитие. Госпо-
дин Файед не забирает деньги отсюда, что-

бы потратить их на поддержку Fulham или
еще что-нибудь в этом роде. Все, что зарабо-
тано в Шотландии, здесь же и остается».

На увеличение привлекательности этой
недвижимости, а также соседней деревни
Килдари направлены и предложения по вы-
делению земли для строительства и более
дешевых, так называемых доступных, домов.

Хотя каменоломни не были классифици-
рованы местным советом как место для воз-
можной жилой застройки, администрация
поместья обратилась с просьбой изменить
этот статус. Эти планы поддерживает и Ри-
чард Дурэм, глава местного совета Килдари.
«Потенциально это очень хорошая новость
для этого старого заброшенного места,— го-
ворит он.— По собственному опыту я знаю,
что когда они в Балнагауне что-то делают,
они подходят к этому очень компетентно,
творчески и профессионально. Существует
вопрос о соблюдении правил местного сове-
та, но, как и во многих других случаях, эти
правила имеют общий характер и не всегда
принимают во внимание конкретные местные
обстоятельства. Например, удивительно вы-
сокий спрос на дома в этой округе».

Перевела ЕЛЕНА БУШИНА

Al-Fayed to fill Highland estate with jet-set homes
Аль-Файед застроит свою землю в Шотландском
высокогорье дорогими домами
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Константиновский дворец — самый масштабный проект УДП за пределами Кремля. На него было потрачено $280 млн ФОТО СЕРГЕЯ СЕМЕНОВА


